

Weil Armut in der Schweiz oft unsichtbar ist



Jahresbericht 2020/2021

Liebe Freundinnen und Freunde der Winterhilfe

Das vergangene Jahr hat uns alle gefordert. In meiner Tätigkeit als Herzchirurg am Universitätsspital Zürich habe ich hautnah erfahren, wie die Pandemie extreme Leistungen abverlangt hat.

Auch die Geschäftsstellen der Winterhilfe kamen nicht zur Ruhe: In den ersten drei Monaten des Geschäftsjahres 2020/2021 gingen oftmals so viele Hilfsgesuche ein, wie sonst während eines ganzen Jahres.

Hinter jedem Hilfsgesuch stehen Menschen, die weder ein noch aus wissen. Meine Kolleginnen und Kollegen von der Winterhilfe in allen Kantonen der Schweiz haben einmal mehr gezeigt, dass sie willens und in der Lage sind, rasch auf gesellschaftliche und soziale Gegebenheiten zu reagieren und dort zu unterstützen, wo die grösste Not herrscht.

Prof. Dr. Thierry Carrel
Zentralpräsident der Winterhilfe

Kennzahlen aus der Jahresrechnung 2020/2021

| | 2020/2021 | 2019/2020 |
|---------------------------------------|-------------------|-------------------|
| Total Umlaufvermögen | 13'655'978 | 12'196'136 |
| Total Anlagevermögen | 1'184'952 | 1'221'552 |
| Total Aktiven | 14'840'930 | 13'417'688 |
| Kurzfristige Verbindlichkeiten | 732'946 | 393'941 |
| Fondskapital (zweckgebundene Fonds) | 325'473 | 832'510 |
| Organisationskapital | 13'782'511 | 12'191'237 |
| Total Passiven | 14'840'930 | 13'417'688 |
| Total Erträge | 9'754'297 | 11'406'976 |
| Projektaufwand | -7'512'674 | -7'048'970 |
| Fundraising- und Werbeaufwand | -945'631 | -1'030'010 |
| Administrativer und sonstiger Aufwand | -1'046'157 | -1'007'609 |
| Betriebsergebnis | 249'836 | 2'320'387 |

Die Jahresrechnung wurde durch die Credor AG revidiert. Die vollständige Jahresrechnung 2020/2021 mit Revisionsbericht ist auf winterhilfe.ch/ueber-uns/publikationen ersichtlich.

Die Winterhilfe Schweiz ist die Dachorganisation der 27 kantonalen Winterhilfen im ganzen Land. Als Dienstleistungszentrum der kantonalen Winterhilfen stellt sie diesen neben den Hilfsprojekten verschiedene Instrumente zur Geschäftsführung zur Verfügung, organisiert gemeinsame Weiterbildungen und ist um einen einheitlichen Auftritt bemüht. Die Winterhilfe Schweiz sowie die kantonalen Winterhilfen betreiben Fundraising zur Finanzierung ihrer Geschäftstätigkeit.



«Mein Heimatkanton Genf wurde von der Corona-Krise stark geschüttelt. Viele verloren ihre Stellen und hatten buchstäblich nichts mehr zum Leben. Hier ist schnelle und unbürokratische Unterstützung wie jene von der Winterhilfe besonders gefragt.»

Sylvie Naudy, Ressort Westschweiz, Zentralvorstand Winterhilfe



«Die Winterhilfe ist das grösste Hilfswerk in der Schweiz, das ausschliesslich Einzelfallhilfe leistet. Im vergangenen Jahr war unsere Hilfe gefragt wie noch nie – umso erfreulicher, dass wir von der Bevölkerung so grosszügig mit Spenden unterstützt werden.»

Mathias Kaufmann, Ressort Finanzen, Zentralvorstand Winterhilfe Schweiz

«Ich möchte mich noch ganz herzlich bedanken für die Super-Matratze. Ich schlafe jetzt viel besser. Diese Matratze ist ja von der Qualität her wie für einen König. Es hat auch alles geklappt mit dem Transport.»



Die Folgen von Corona haben die Winterhilfe auch im abgelaufenen Geschäftsjahr stark beschäftigt und gefordert. Infolge der grossen Anzahl an Gesuchen stiessen manche unserer Geschäftsstellen an ihre Grenzen. Da sich die Nachfragen über längere Zeit in vielen Kantonen auf überdurchschnittlichem Niveau bewegten, waren Mehrstunden vorprogrammiert. Dazu kam, dass aufgrund der Homeoffice-Pflicht jene Geschäftsstellen, die von mehr als einer Person geführt werden, ihre Türen schliessen mussten und allgemein keine persönlichen Beratungen mehr anbieten konnten (Ausnahme: Winterhilfe Basel-Stadt mit Schutzkonzept). **Weiterbildungen, Sitzungen und die Delegiertenversammlung wurden auf elektronische Kanäle verlegt. Dies klappte gut. Doch den persönlichen Austausch können diese auf lange Zeit nicht ersetzen.**



«Die Winterhilfe ist ein sehr effizientes Hilfswerk. Diese Organisation wird von vielen – oft ehrenamtlichen – Mitarbeitenden getragen, die tagtäglich Herz und Engagement beweisen. Ich bin stolz, dass ich Teil der Winterhilfe-Familie bin.»

Prof. Dr. Thierry Carrel, Zentralpräsident der Winterhilfe Schweiz



«Die Winterhilfe ist wirkungsvoll. Wir gehen auf jedes Hilfsgesuch ein und unterstützen zielgerichtet. Denn unsere Leistungen sollen eine nachhaltige Hilfe zur Selbsthilfe sein. Die Rückmeldungen und das Vertrauen unserer Spender*innen zeigen uns, dass wir erfolgreich über die unsichtbare Armut in der Schweiz kommunizieren und Worte in Taten umsetzen.»

Monika Stampfli, Geschäftsführerin Winterhilfe Schweiz

Die Winterhilfe Schweiz finanziert ihre Arbeit zu 100 Prozent mit Spendengeldern. Rund 81 Prozent der Spenden fließen direkt in die Unterstützungstätigkeit.

Die Winterhilfe hat im Geschäftsjahr 2020/2021 20'676 Gesuche bearbeitet und 50'915 Menschen unterstützt.

Davon waren 23'822 Erwachsene und 27'093 Kinder, die alle in der Schweiz leben.

Insgesamt haben wir Leistungen in Höhe von 7.5 Mio. Franken ausgerichtet und 7 Mio. Franken an Spenden erhalten.



Eine Mutter meldete sich mit dieser Verdankung bei uns:

«Bin einfach überwältigt über die schönen Kleider für meine Kinder, ich weiss nicht, wie ich Ihnen danken soll. Vor lauter Freude weine ich seit dem späten Nachmittag. Von ganzem Herzen bin ich Ihnen dankbar.»

Projekte der Winterhilfe Schweiz

Unsere Leistungen in Zahlen von 1. Juli 2020 – 30. Juni 2021



1'385 Förderkurse
für Kinder



357 Reka-
Ferientage



2'197 Schul-
ausrüstungen



1.29 Mio. Franken
Corona-Leistungen



2'339 Kleiderpakete



4'979 Betten und
Bettinhalte



1'016 Aus- und Weiter-
bildungen für Erwachsene

Die Gesuche für die Leistungen werden von den kantonalen Winterhilfen geprüft.



«8,7 Prozent der Schweizer Bevölkerung ist von – oft unsichtbarer – Armut betroffen. Ich setze mich als Vorstandsmitglied der Winterhilfe seit einem Jahr dafür ein, dass die unsichtbare Armut sichtbarer wird und die Betroffenen die Hilfe erhalten, die ihnen zusteht.»

Christina Kieni Römer, Ressort Marketing, Zentralvorstand Winterhilfe Schweiz



Winterhilfe-Birnel hilft! Mit dem Kauf unterstützen Sie unsere Projekte für Menschen in Not in der Schweiz. Danke.

Mehr darüber: birnel.ch

**Jetzt mit TWINT
spenden!**



QR-Code mit der
TWINT App scannen



Betrag und Spende
bestätigen



Die Winterhilfe Schweiz sowie alle 27 kantonalen Winterhilfen tragen das ZEWÖ-Gütesiegel. Die Stiftung ZEWÖ ist die Schweizerische Zertifizierungsstelle für gemeinnützige, spendensammelnde Organisationen, sie setzt sich für Transparenz und Lauterkeit im Spendenwesen ein.
www.zewo.ch



**Ihre Spende
in guten Händen.**

Winterhilfe Schweiz
Clausiusstrasse 45
8006 Zürich

Tel 044 269 40 50
info@winterhilfe.ch
winterhilfe.ch

Danke für Ihre Spende
Postkonto 80-8955-1
CH68 0900 0000 8000 8955 1

Impressum

Jahresbericht der Winterhilfe Schweiz über das Geschäftsjahr 2020/2021. 12/2020. Auflage: d 12'500, f 2'000.

Das Sujet auf der Vorderseite stammt von der Tessiner Nachwuchsgestalterin Fabienne Carrara. Es wurde im Rahmen eines Plakatwettbewerbs für die Winterhilfe geschaffen.

Redaktion: Winterhilfe Schweiz, Esther Güdel. Gestaltung: Pixelfarm GmbH. Gedruckt auf FSC-Papier.
Produktion: Prowema GmbH. Korrektorat deutsch: Rita Iseli. Übersetzung französisch: Martine Dethurens.
Bilder: Fabienne Carrara (Vorderseite), Porträts: toby-st.ch und ZVG.

Besuchen Sie uns auf unserer Website: winterhilfe.ch